



Le 16 octobre 2025

## Des centaines d'étudiants mobilisés à Bruxelles contre la hausse du minerval : le coup d'envoi d'un mouvement plus

**Bruxelles, le 16 octobre 2025** – Ce jeudi, plusieurs centaines d'étudiants se sont rassemblés à Bruxelles pour dénoncer la volonté du gouvernement de faire grimper le minerval universitaire à près de 1.200 €. Une mesure jugée injuste et profondément inquiétante, qui menace directement le droit à l'enseignement supérieur pour des milliers de jeunes.

Aujourd'hui, les étudiants des Hautes Écoles et des Écoles supérieures des Arts paient souvent un minerval autour de 300 à 400 € jusqu'à 175€ pour certaines filières. Avec la réforme annoncée, ces montants pourraient être multipliés par dix, rendant les études tout simplement inaccessibles pour beaucoup.

« Moi, je paie 450€ de minerval cette année. Dès septembre il passera d'un coup à 1.200€, certains étudiants ne pourront tout simplement plus continuer leurs études », témoigne Darlin, co-président du Conseil Etudiant de la HE2B.

« On ne se sent pas écoutés en tant que jeunes, dans mon école on est nombreux à avoir des parents qui gagnent bien leur vie mais qui doivent payer eux-mêmes leurs études parce que leurs parents ne leur donne pas un euro » témoigne Kenneth, membre du Conseil Étudiant des Beaux-Arts de Tournai.

Au-delà du minerval, la colère monte face à la hausse globale du coût des études : loyers, transports, alimentation, matériel... tout augmente, sauf les moyens de survie des étudiants.

« Les études sont déjà beaucoup trop chères. Les étudiants travaillent à côté, on galère à payer le kot, et maintenant on veut encore nous faire payer plus ? C'est absurde. Nous avons rencontré la ministre qui ne sait pas nous dire à ce jour quels seront les plafonds de revenus qui devront payer ces 1.200€ », déplore Sara, Présidente de l'AGL, représentant les étudiants de l'UCLouvain

La FEF dénonce que le gouvernement profite de cette augmentation pour combler le déficit du gouvernement. La ministre Degryse a confirmé à la délégation étudiante qui a été reçue que le minerval à 1.200€ ne comblera pas que l'inflation mais permettra de faire rentrer de l'argent dans les caisses de la FWB. L'enseignement supérieur qui est définancé depuis des années ne verra pas la couleur de ces nouvelles recettes.

Pour la Fédération des étudiant·e·s francophones (FEF), cette mobilisation n'est qu'un premier signal fort :

« C'est le début d'un mouvement plus large pour défendre un enseignement supérieur accessible à toutes et tous. Si le gouvernement ne recule pas, les étudiants seront encore plus nombreux dans la rue dans les semaines à venir. » a déclaré Adam Assaoui, Président de la FEF.

---

■ **Président :** Adam Assaoui | T 0473 93 45 85 | adam.assaoui@fef.be